
这是一篇避免下定义的短文，避
免定义人、事、观念。

比如，给网红下定义，给袁鹤息下
定义，或者给袁鹤息下一个网红的定
义。虽然袁鹤息本人会这样说：“我就
是一个网红。”

话里有揶揄、自黑、凡尔赛。他的
抖音账号有九万两千多粉丝。

八零后的他留着一圈大胡子，胡
子掩盖了尖下巴和令女人羡慕的好
皮肤。他表情丰富而夸张，但是绝不
做作，或者也有做作的成分，或者做
作就是属于他的一种自然状态。他
严肃地直视你，剑拔弩张，这是怼人
的先兆。忽然又完全放松地大笑，这
是放弃了怼，或者是他感到不值得
怼，不需要怼。

我认识袁鹤息缘于他对作家周洁
茹的一次访谈，当时我在现场。事先
未听说会录制访谈视频，在没有台本
的情况下，袁鹤息问周洁茹：“你谈过
几次恋爱？”

这令我惊讶，并迅速在心里下了
一个结论：这是流量密码。

在我为写这篇文章而采访袁鹤息
时，问他，为什么与作家进行访谈却
不谈论作家的作品。他说他做功课
了，在网上看了些谈作品、谈创作的
访谈：“可是我为什么要做和那些一样
的视频？”

他经常用反问句，反问通常是
怼 人 的 句 式 ，这 很 像 一 种 防 御 机
制。但是他又经常来一句缓和的
话，诸如“你不要介意啊、我可能说
得比较尖锐、也许话讲得残酷了”等
等，让出击的锋芒钝化，或者防御的
铠甲软化……本文第一节我说了避
免下定义，这些描述应该不能算是
定义吧？我是在呈现我所见和我所
感受到的袁鹤息，很酷，很有机甲
感，又“很常州”。

“很常州”是我对常州人共性的一
种观察总结，这种共性就是和气。采
访中，不时有粉丝、老顾客到他跟前弯
一弯，他表现得礼貌友善，也不会拒绝
拍照的要求。礼貌加友善，是常州人
做生意的传统。

他说开店做生意的经历起起伏

伏，成为网红对生意确实有帮助，关键
还是要好好做。他说关掉的店也有几
个了，关掉一家就再开一家。经营出
了问题是能力不够（他用的就是这四
个字）。

他在常州梳篦厂做过一段时间抖
音和视频号，他说这段经历当然珍
贵。接着他用非常自然、情感非常充
沛的语调说起梳篦厂共过事的人，如
父亲一般的长辈、去世后遗留下空桌
子的老艺人，还有在绣架前一针一线
刺绣的纤弱绣娘。

做抖音号的第一年，他毫无收
获。在一个百无聊赖的寒天里，又或
者那天寒冷得还不够，毕竟温度在零
上三度，他用常州话录了一段全篇吐
槽的视频。他没想到会火，但是就火
了。之后，在视频里，他就经常用常州
话间杂一点普通话了。

我说：“可是你常州话说得并不好
呀，常州话的古雅之气，你一点都没有
表现。”

他反问：“你看我有古雅之气吗？
我跟古雅有什么关系吗？”

他说自己是从古惑仔走过来的。
我们在劳动西路——他为父母

亲开的一家小店的门外，临马路的街
面坐着，聊了完完整整一个小时。我
看过一个他在这间小店里拍的视频，
父亲炒黄鳝的视频。常州人炒黄鳝
要用一点猪油，视频里他的父亲就是
这么做的。炒到黄鳝将好的时候，父
亲往锅里放入一把毛豆，撒一点胡椒
粉，袁鹤息说撒胡椒粉的时候点赞
的人最多。他每天都分析视频的流
量数据，熬夜、早起。做网红需要连
续创作，才能维持和吸引更多粉丝
的喜爱。而事物的自然规律告诉我
们，即使是顶部网红，也总有下落时，
不是被新生代取代，就是被其他偶然
打败。

不过，我祝愿喜欢看人物传记（乔
布斯马斯克等男性的传记）和写小说

（所以他会选择与周洁茹合作视频）的
袁鹤息未来丰盛，祝愿网红的经历滋
养他的才华。

因为他说，他为自己是常州人而
骄傲。

佘朝洁 文\图

袁鹤息：因身为常州人而骄傲

喜迎新中国 75 周年华诞之
际，我想起了15年前的往事。那
年的国庆长假，举国上下沉浸在
国庆 60 周年的喜庆之中，2009
年10月6日中午，父亲举着这张
明信片说，“这是你国庆那天在北
京天安门寄出的，刚收到。”他有
些不解：“国庆你不是在家吗？这
明信片是怎么寄的？”

其实，这张明信片9月中旬、
我在北京时就寄出了。

作为一个原地封片爱好者，
面对邮资票品上出现的天安门广
场等多个景点，却因找不到一个
合适的原地邮戳而遗憾。7 月
初，我得知天安门邮局开门迎客，
所有的难题迎刃而解，这是一个
原地封片爱好者的福音。

北京天安门邮局当年 7 月 8
日正式对外营业，这是中国邮政
首次在北京天安门设置固定的邮
政 服 务 网 点 。 其 邮 政 编 码 为
100060，寓意庆祝新中国成立
60周年。

到北京公干完毕，我来到天
安门广场，只见广场上，一根根
硕大的民族团结柱高高耸立，两
块 LED 电子屏播送着五彩的画
面，观礼台上工作人员正在紧张
地贴着座位号……眼前一派喜
迎国庆的热闹景象。走进广场

东侧的天安门邮局，小小的邮局同
样充满喜庆，柜台里庆祝新中国成
立 60 周年系列邮品琳琅满目，我
买了《国旗升起的地方》等邮资票
品，盖上“天安门”风景日戳投进邮
筒，让邮友们分享；将“人民英雄纪
念碑”“毛主席纪念堂”“正阳门”等
风景日戳盖在带去的戳卡上，留作
纪念。邮局工作人员向我热情介
绍，他们专门为国庆设立了一个信
箱，将邮品投进去，就可盖 10 月 1
日当天日戳,这令我喜出望外。能
收藏到新中国 60 周年大庆的原地
封片，意义非同一般，于是我又把
数张明信片庄重地投进了那只专
用信箱。

回家后，我没有告诉父母这一
小秘密，为的是给他们个惊喜。收
到的这枚《天安门》原地邮资片，邮
资图上清晰盖着“2009.10.01”的天
安门日戳，空白处盖的红色纪念邮
戳上，有国旗和天安门图案，写着

“中华人民共和国成立六十周年，
60 th,北京 2009 年 10 月 1 日”，
端庄大气中彰显出喜庆祝福，片票
戳达到完美统一。

如今回望这枚原地邮资片，我
仍为 15 年前的这份礼物而高兴。
我仿佛回到天安门广场，看受阅部
队的威武、各族人民的笑容、新中国
的巨变……

江天舒 文\图

国庆，收到来自天安门的祝福

说来惭愧，一个一辈子从事
交通工作，在公路建设战线上摸
爬滚打几十年的老交通局长，在
今年上半年常武地区家门口自驾
旅游时，竟然两次迷路，这在我们
家庭亲戚微信群里传为笑谈。

今年春天，听说太湖湾桃花
节盛况空前，便决定去竺山湖畔
修心谷踏青赏花。出行前儿子
关照我，现在武进修造扩建了好
多道路，尤其是通往太湖湾度假
区的公路路网发达，等级提升，
而且高架快速立交相互联通，不
会导航可要小心迷路。我心想，
嘿嘿，放心吧！吃了一辈子交通
饭，几十年的交通生涯，我对武
进的公路可以说是了如指掌，公
路规划“五纵五横大骨架，一二
三级大战略”还是我在职时定的
调、拍的板。肚里一本公路帐，
脑里一张公路图，武进的公路我
熟稔于心。

吃了早饭，带上老伴，小车一
路南行，沿途风光无限。半小时
后，汽车来到长虹路高架和青洋
路高架枢纽，但见高架立交纵横
交错，气势恢宏，匝道林立，犹如
金蛇狂舞，巨龙腾飞。道路重重
叠叠，让人眼花缭乱，来不及辨认
方向，加上出口较多，一不小心车
子进入了去无锡方向的道路出
口，待到汽车落地，南辕北辙，乱
了方寸。于是将车子停在路口，
定了定方位，重新上路。就这样，
车子来回往返了几次，像进入迷
魂阵一样，折腾了半小时，终于穿
越了立交枢纽。

晌午时分，车到太湖湾，过
盘山路，进环湖路。但见环湖路
一改十多年前的旧貌，展现在我
面前的是一条彩色飘带。当年
我曾在现场督办的农村小道，如
今变成了宽阔的花海大道，一路
绿树成荫，繁花似锦。我的视线
被车窗外的美景所陶醉。由于

太湖湾新建的景区道路迂回曲折，
与乡村道路蜿蜒交错，一时竟吃不
准从哪条道路进入修心谷。沿着
花海大道绕了几圈，亏得后面来了
几辆也去修心谷的自驾车，这才结
伴同行，进入了幽静的景区。这真
是山重水复路纵横，柳暗花明处处
景，万紫千红如迷宫，眼花迷了筑
路人。

我于2007年退休，当时的武进
交通已经十分发达。“三千座桥木换
铁、二千里路黄变黑”，现代化路网
已初具规模。随着城市化步伐的加
快，按照建设交通强国的要求，更大
手笔的公路建设一日千里。今天的
武进公路，路网如织，车流如梭，我
深深地感受到了武进的交通建设突
飞猛进，华丽蝶变。

回来后，我走访了有关人员，参
观了解了一些主要道路和“四好农
路”建设。据了解，在我退休以来的
10多年时间里，武进的交通建设日
新月异，尤其是公路的发展，无论是
高速高架、四好农路、公路绿化，还
是农村公交及交通规划等，都发生
了天翻地覆的巨大变化。目前，全
区公路总里程已达1836公里，拥有

“一纵三横”高速公路、“四纵四横”
快速公路、“八纵八横”城市道路、

“十纵十横”城乡干线道路、“十九纵
十九横”县道公路。

展望未来，武进交通将聚焦“打
造长三角交通中轴”，全力实施532
发展战略，服务“两湖”创新区建设，
实施铁路增程联网，高速公路加密
提升，快速公路畅通提升，县乡公路
品牌提升，枢纽场站一体化建设等
8大类工程，打通对外大动脉，畅通
对内“微循环”，进一步塑造发展的
优势，引领经济社会高质量发展。
作为老交通人，我对武进的交通无
比自豪，充满期待。

蒋惊雷

老交通局长迷路记

妻子最爱吃我母亲腌制的“大头
噶”（常州方言）。“大头噶”中文学名芥
菜疙瘩，是十字花科，二年生草本，高
可达 150 厘米，块根圆锥形，外皮白
色，根肉白色或黄色，直径 7—10 厘
米，一大瓶（大号蜂蜜瓶）“大头噶”只
够她半个月，几个月下来她要吃掉四
五瓶。

每年的11月份，母亲总要吩咐我
父亲去买几十个“大头噶”。买回来的

“大头噶”白皮，上部椭圆形，下部有点
尖，比网球大一点，表面麻叽疙瘩的。
母亲会把“大头噶”放在竹筐里，摆在
楼梯的拐角处风干。我曾问母亲，为
什么“大头噶”没有叶子，母亲告诉我，

“大头噶”的叶子菜农留着自己腌制
吃，不会卖的。

“大头噶”的风干时间为一个月。

母亲说，风干的目的主要是让“大头
噶”变软，因为买回来时是硬邦邦的，
菜刀难切，只能等到软了才能进行加
工。“大头噶”风干后，母亲就会把它们
刨一下，主要是去掉一些凸出来的部
位，然后先切成一片一片的，再把它们
切成长短不一的小条块，用清水洗一
下，用盐均匀地涂抹一遍，再放在大竹
匾里晾晒。等晾晒完后，再把这些条
块状“大头噶”放入大号陶缸中压紧压
实，一大缸正好可以放20个“大头噶”
切的条块，随后再倒入早已熬制好且

冷却的佐料汤，“大头噶”要全部浸泡在
佐料汤中，最后把大陶缸密封。佐料汤
是由酱油、醋、蜂蜜、冰糖等按比例配好
的，这可是母亲的独门秘诀，从不外传
的，就连我也不知道。

1 个月后，腌制的“大头噶”就可以
开缸食用，每次开缸，母亲总是装满 2
瓶，1瓶给我，1瓶给我妹。一次吃早饭，
我品尝了一下母亲亲手腌制的“大头
噶”，肉是淡黄色，有点酸（据母亲讲：可
能冰糖和蜂蜜有点少，再加上放了酸醋
的原因），咸淡正好，吃到嘴里酸爽脆嫩，

吃了一条还想吃，难怪妻子这么喜欢吃，
母亲的手艺真好，是我这辈子修来的好
口福。

每年的 5 月之前，母亲都要把大陶
缸里的“大头噶”清空，于是她每个月就
要开缸一两次，装上2瓶给我们。

记得母亲年轻时，由于家贫，一到冬
季，就千方百计地腌制过冬食物，如肉、
鸭蛋、雪里蕻、青菜等，母亲腌制的咸肉
和青菜令我回味无穷，只可惜母亲年事
已高，无法再腌制这些东西，只能靠腌制
的“大头噶”来解解馋了。

张 宇

母亲牌“大头噶”

袁鹤息穿着自己为龙城设计的服装

和妈妈一起为产品抠细节

生活圈生活圈

常州的春秋古运河紧邻我家的屋
后，古老的青果巷就横亘在古运河边
上，朋友们戏谑地笑称这古运河和青
果巷等于是我们家的“后花园”。

现在这个“后花园”着实可称为花
园了。从琢初桥到会元桥这段河傍
巷、巷依河的地方，我每天就生活在这
里。青果巷是古巷，春秋运河是古河，
要说古，可真是有点儿古了，青果巷建
于明朝万历年，距今已 400 多年了。
而春秋古运河就更老了，它是春秋战
国时期人工开挖的运河，年纪已经有
2000多岁了。

早些年，河也好，巷也罢，就像一
个不修边幅的肮脏老人。

浑浊的河水黑里泛绿，水面上永
远漂浮着各种各样的垃圾，一到夏天
臭气熏天。河岸上杂草丛生，时不时
还能见到黄鼠狼乱窜。河南岸以前肯
定辉煌的“刘氏宗祠”破败不堪。沿河
岸边的人行道上还有一段是泥土路，
一到下雨天，就像以前乡下农村的土
路，泥泞沼泽，一步三滑。

河北岸的青果巷更是不堪入目，
沿河长长的一条古巷，街道路面高低
不平，有的地段是石板路，有的地段是
泥沙路，街面虽窄，交通倒也挺忙，小
汽车、摩托车、电动车、自行车还川流
不息。晴天，车子一过去，扬起一阵灰
尘，雨天则溅起浑浊的泥水，行路人怨
声载道，两边的店家和居民更苦不堪
言。青果巷北侧的古村巷有一所机关
幼儿园，我外孙女就近上学，我经常经
过青果巷接送外孙女，吃足了苦头。

深邃悠长的青果巷古建，更是破
烂不堪。巷子街面上从巷头到巷尾，
竖着一根根电线杆，电线杆上贴满了
各式各样的小广告，那乱七八糟的电
线从一家家低矮灰暗的屋檐下通往屋
内，有的地方用蜘蛛网来形容一点也
不为过。一到晚上，一家家破屋里的
电灯和街巷电线杆上的路灯，忽闪着
昏黄的亮光。街巷里早上还有一道奇
特的景观，讲给现在的年轻人听，他们

根本不信。以前，青果巷老宅都没有卫
生间，只有街边几座公厕。早上起床后，
妇女们的第一件事就是倒马桶，一个个
拎着马桶去公厕，有时还要排队，洗刷后
把马桶拎回家，只要是晴天，她们都会把
马桶斜靠在自家大门墙边上晒太阳，大
概是起到消毒杀菌的作用吧，顺着墙边
一眼望过去，真可以说是蔚为壮观。

“忽如一夜春风来”，青果巷历史文
化街区建设启动，规划勘察动迁等，那力

道犹如排山倒海。通过几年的努力，青
果巷旧貌换新颜，古建老屋修旧如旧，恢
复了旧时的辉煌气派。

如今的青果巷，是“江南名士第一
巷”，巷东头牌坊大门楼耸峙，“江南第一
巷运河脉远 名士冠三吴诗国源长”的楹
联雄踞两旁。放眼望去，小巷两边一座
座古色古香的老房子，高低错落，处处是

“粉墙黛瓦马头墙，飞檐翘角花格窗”。
巷内街面上整齐地铺列着老旧的麻石和
被人踩踏得锃光发亮的青石板。卫生设
施、下水道一应俱全，延续了几千年的马
桶不见了踪影。各种店铺和名人名居鳞
次栉比，游客络绎不绝。尤其是一到晚
上，在景观灯的映照下，古运河里青果巷
老屋的倒影华丽壮观，犹如仙境一般。

千百年来，这条小巷，簪缨世家比邻
而居，书香盈壁翰墨流芳，先后孕育了百
余名进士，更走出了抗倭英雄唐荆川、

“中国实业之父”盛宣怀、抗日救国会“七
君子”之一史良、民族工业开创者刘国
钧、语言学家赵元任、汉语拼音方案的主
要制订者周有光、革命先驱瞿秋白等一
大批江南名士……

我家的“后花园”，享有“一条青果
巷，半部常州史”的美誉。正如清代著名
诗人龚自珍所说，“天下名士有部落，东
南无与常匹俦”。

诸葛佩圣

“后花园”的巨变
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